
市北中学：全国学运会男排三连冠，他们是怎么做到的？

坚守 39 年，打造
敢于“亮剑”的冠军队

踏入市北中学校园， 教学楼前巨石上
镌刻着的“登攀”二字，格外醒目。

在市北中学带教 30多年的钱粮钢，就
常用这两个字来鼓励队员们。 执掌市北男
排这些年，他带着一批批弟子，拿下了国内
所有相关赛事的“大满贯”。 可很多人并不
真正了解，这些冠军背后的“得来不易”。

以这支刚刚卫冕“三连冠”的上海中学
生男排为例。比赛开始前二十天左右，钱粮
钢甚至还在为队伍的磨合发愁———往届比
赛，队伍会提前一年左右进行封闭集训，团
队配合度自然不在话下。但今年，除了部分
主力队员因超龄而离队， 一些关键位置的
队员六月下旬仍在学校准备考试……种种
因素交叠，留给钱粮钢、周琦和这群年轻队
员的磨合和训练时间，非常之少。

在赛后接受采访时， 周琦的语气并不
“豪气”， 反而显得格外清醒：“论绝对实力
我们是不如江苏队的， 他们今天明显有些
轻敌，而我们的优势在于敢打敢拼，擅长冲
击对方。 ”正是这种敢于“亮剑”的品质，帮
助上海队扳倒了强大的对手。

对于市北中学而言， 排球无疑是学校
的一张“闪亮名片”。每周七天，排球队的训
练马不停蹄。 如何让这些高中生在保持良
好竞技状态的同时在文化课上也 “不掉
队”，钱粮钢始终在探索。

“我常跟他们说，一支球队如果没有文
化是创造不了奇迹的，上海男排能拿下 16

连冠， 和他们队里良好的文化学习氛围脱
不开关系。”钱粮钢说，每天训练前，他给队
员们的第一项任务， 就是对着英语词汇表
背 50个单词， 每个月再背一篇语文课文。

有时，钱粮钢还会到学生家里来个“突击检
查”， 抽查学生们的背诵情况。 “虽然办法
‘土’了点，但只要能坚持下来，对他们参加
高考多少都会有帮助。 ”

平日里， 每天的排球队训练到晚上 7

点结束。但钱粮钢却鲜有早睡的时候，因为
他还有一个习惯：“我要求我的队员们，每
天回家完成作业准备就寝时， 给我发一个
晚安的微信。 ”翻出手机里的聊天记录，深
夜 12点以后的“晚安”，比比皆是。“他们喜
欢排球，甘愿每天苦练，但他们更重要的身
份是高中学生，作为排球教练，在抓好运动
成绩的同时，我当然希望能尽己所能，帮助

他们早日成才。 ”钱粮钢说。

据钱粮钢介绍， 对于学业上有困难的
队员，学校历来非常重视。包括校领导在内
的诸多老师会根据每位队员的具体情况，

利用双休日或假期为他们“开小灶”，尽最
大可能提升他们的文化课成绩。

带教 39年， 钱粮钢对一批批队员的
无私复出，从不间断。 每逢寒假，队员们
会在早上 8 点 40 分陆续赶到排球馆训
练。 尽管室外天寒地冻，但当队员们踏进
偌大的球场时， 等待他们的已是 22度左
右的温暖环境。 为此， 每天早上 7 点 10

分，钱粮钢就要到达场馆为孩子们打开空
调，做好训练准备。

让学生人人会打排
球，个个乐在其中

上世纪 80年代初， 市北中学与当时
的闸北体委排球教研组共建排球体育班，

首开“体教结合”之先例。 三十多年来，市
北中学男排在王平、钱粮钢、马卫勇、袁永
刚、余国华、李佳鲁等教练的指导下，竞技
水平一直处于全市领先水平，为大学高水
平运动队、上海队甚至国家队输送了大批
优秀运动员， 其中有余国华、 吕宁馨、李

桦、李佳鲁、张静、张哲嘉、董嘉骅、韩添伊
等一大批顶尖排球运动员。

前国家男排队员、 上海男排队长余国
华，如今是市北中学的体育老师。作为曾经
的市北学子， 余国华退役之后就作为优秀
运动员回到了母校。 在市北中学校长陈军
看来，作为学校业余训练的核心力量，基层
教练的水平高低至关重要。“这些教练与孩
子整天朝夕相处，他们水平的高低，直接决
定学校体育运动发展水平以及孩子的发展
方向，包括作风和做人。 ”陈军说。

余国华的排球课， 就很有吸引力。

“打排球，主要就是垫、传、发、拦、扣五个
动作。虽然学校倡导人人都会打排球，班

班都有排球队， 但我们并不要求每个学
生都能熟练掌握这一整套动作， 而是根
据每个学生具体的学情， 开展有针对性
的因材施教、分层教学，尽最大可能点燃
学生对排球的兴趣。 ”余国华说。

有些高二学生身高只有 1 米 6，正
常练习扣球往往过不了网。 余国华就根
据不同学生的身高调节网的高度， 确保
学生能先把球扣过网。哪怕是技能考试，

在余国华的课堂里也是强调动作为先。

但是，到了该“上难度”的时候，余国华又
会故意设置一些障碍来考验学生。

“练体育，除了要注重技能，锻炼学
生的心理承受能力也很重要。 现在的孩

子很多都是在‘蜜罐’里长大，从小到大
没有受过什么挫折，但到了球场上，我会
想办法让他们‘跌跌跤’再爬起来，通过
竞技提升他们的抗压能力。 ”余国华介绍
说，除了一周三节体育课两次活动课，对
于喜爱排球的学生， 学校还会通过排球
社团活动，让他们以排球为媒，进一步增
强团队凝聚力，提升竞技水平。

高二（5）班的金嘉豪，是市北中学排
球社团的社长。在进入市北中学前，他对
排球的印象不过停留在曾经看过的日本
动画片《排球少年》里的那些热血扣球场
景。高一上学期学垫球，下学期学两人垫
球，高二开始学传球、两人传球……上学
期快结束之时， 金嘉豪总算开始接触到
最“带感”的扣球。

每周四下午的最后一节课， 金嘉豪
都会和社团的小伙伴们一起来到排球馆
进行训练。在这节课上，金嘉豪和伙伴们
互为“老师”，互相指导、切磋排球技艺。

余国华则会在一旁默默担当观察员，只
有在大家有需要的时候才给予技术指
导。 短短一个学期，在金嘉豪的带领下，

如今市北中学的排球社团课常常会 “超
员”，不少其他社团的同学也会慕名前来
参与其中。

在市北中学，排球的“市场”很大，几
乎人人会打球，班班有球队。每天中午的
休息时间，室外排球场上总是一派热闹，

喜欢排球的学生会早早下来“抢”场地，

打上一场场小比赛。 不同年级的学生混
龄组队，一同享受运动的乐趣。

据市北中学体育教研组长王丽萍介
绍，每年，学校都会定期开展校级排球比
赛、 年级排球联赛。 除了上场比赛的队
员，很多学生也会热衷担任啦啦队员，为
自己班级的队伍加油鼓劲， 有些特别喜
欢排球的学生， 还会去参加排球裁判培
训。 “通过组织这样一场场不同层次的排
球比赛，我们可以让所有参与学生都‘乐
在其中’。 ”王丽萍说。

“市北中学倡导创造人文生态的高
中生活， 这个生活的主旋律就是德智体
美劳综合素质的自我追求和全面教育。

除了排球以外， 青春太极拳也是学校的
体育亮点。此外，今年春节市北合唱团应
邀走上央视合唱春晚舞台。前不久，市北
学子又获得上海市第六届中学生物理学
科学术竞赛团体总分第一名……这些都
足以展现市北学生的青春生活， 以及他
们奋发进取的精神风貌。 ”市北中学校长
陈军表示。

不久前落幕的第十四届全国学生运动会上，

以市北中学男排为主组建的上海中学生男子排球

队力克老牌劲旅江苏队， 实现上海中学生男排在

全国学生运动会上的“三连冠”，为上海代表团摘

得本届全国学生运动会首枚集体项目金牌。

夺冠现场， 年届六旬的市北中学男排主教练

钱粮钢，一把拉过上海中学生男排主教练、上海男

排青年队教练周琦，激动地拥抱在一起。 同为市北

学子，周琦曾是市北中学男排的主力，并在钱粮钢

的指导下征战过全国中学生运动会。 如今，师徒二

人紧紧相拥，既是两代冠军教练的传承，也象征着

市北中学登攀精神的延续。
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美式媒体魔术，一戳就穿帮
美国媒体彭博社前不久煞费苦心， 设计

出美国排名第一的“全球抗疫排名”，在众目

睽睽下， 在真相世人皆知的情况下，“美式媒

体魔术”还敢如此变，令全球错愕。

在相当长时间内， 作为全球医疗技术最

发达、医疗资源最丰富、医疗护理能力最强的

国家之一， 美国却一直是全球新冠确诊病例

最多、死亡病例最多的国家。 在新冠患者死亡

率、新冠检测阳性率等关键指标上，美国均表

现极为糟糕。 美国政府抗疫工作暴露出应对

严重滞后、指挥混乱、无视科学、误导民众、资

源协调不力、破坏全球抗疫等诸多问题，广受

诟病。

正如美国国家过敏症和传染病研究所所

长安东尼·福奇此前所说， 数据不会说谎，美

国确实是世界上新冠疫情最严重的国家。

就在彭博社将美国评为 “抗疫第一 ”之

际， 美国累计新冠确诊病例已超过 3400 万

例，累计死亡超过 60 万例。 美国 50 个州中有

40 多个州疫情呈反弹之势， 变异病毒在美国

加速传播，疫苗接种遭遇瓶颈，防疫“政治化”

等老问题依然凸显。

疫情暴发一年多来， 美国多家媒体和机

构发表报告反思指出，美国社会的撕裂、政治

的分化、科学边缘化损害了抗疫能力。 美国政

府的系统性失误以及不作为， 使美国失去减

缓新冠病毒大流行的机会， 不仅造成疫情在

美国本土传播肆虐， 也给世界其他国家疫情

防控带来极大破坏和挑战。

根据多家媒体复盘的美国疫情时间线 ，

疫情暴发后， 美方一些官员不仅对各种科学

警告置之不理，刻意淡化疫情风险，一些政客

甚至排斥专业人员和专业意见， 多次宣扬违

背科学的虚假防疫信息误导民众。 无视科学

的恶果， 是让美国民众付出惨痛的健康和生

命代价。 美国流行病学家、疾病控制与预防中

心原负责人威廉·福格曾一针见血地指出 ：

“这是一场屠杀”。

全球疫情暴发后，美国所谓“普世主义”

的话术不攻自破。 美国政府不仅自身抗疫不

力，还大搞单边主义，一系列自私行为令世界

瞠目 ：截留他国抗疫物资 ，禁止本国医疗

物资出口 ， 买断可能用于治疗新冠的药物

产能……面对疫情在全球持续肆虐， 美国政

府不仅不热心抗疫合作， 反倒成为全球抗疫

的“绊脚石”。 在国际社会共同战“疫”的关键

时刻，“退群” 成瘾的特朗普政府甚至宣布美

国退出世界卫生组织。 国际知名医学刊物《柳

叶刀》总编辑理查德·霍顿称，此举是“对全世

界人民的暴行”。

对于全球抗疫的重要希望———疫苗 ，美

方更是在疫苗尚处于临床试验阶段就开始抢

订、抢购，把“希望”只留给自己，将一些不发

达国家和地区推入“无苗可种”的绝望境地。

在这场全球公共卫生危机中， 美方将大国应

有的担当和责任抛在脑后，极力奉行“疫苗民

族主义”，把疫苗当作追求自身利益、巩固全

球霸权的工具。

将政治凌驾于美国民众的健康和生命之

上， 将利益凌驾于全球抗疫合作大局之上，

“美国第一”，实在荒唐！ 不过，世人的眼睛是

雪亮的。 如此“美式媒体魔术”，一戳就穿帮，

最终沦为全球舆论耻笑的对象， 真的一点也

不冤。 新华社记者
（新华社北京 8 月 1 日电）

美国日增确诊病例超10万创今年2月7日以来新高
据新华社华盛顿 7 月 31 日电 （记者

谭晶晶） 美国疾病控制和预防中心 7 月 31

日公布的数据显示， 30 日全美报告新增新

冠确诊病例 101171 例， 为今年 2 月 7 日以

来的单日增幅最高纪录。

美疾控中心数据显示， 截至 30 日的 7

天平均日增确诊病例为 72493 例 ， 这也是

自今年 2 月中旬以来的新高。 7 天平均日增

确诊病例自 6 月中旬以来一直呈上升趋势。

全美 30 日报告新冠死亡病例 451 例 ，

7 天平均日增死亡病例 308 例， 两项数据分

别为自 6 月上旬和中旬以来的新高 。 截至

29 日的 7 天平均日增住院病例为 6071 例。

近期 ， 美国疫情核心指标严重反弹 。

美疾控中心 30 日公布的每周疫情报告显

示， 目前美国 7 天平均日增确诊病例 、 死

亡病例 、 住院病例较 前 一 周 分 别 上 升

64.1%、 33.3%、 46.3%。

美疾控中心称 ， 德尔塔毒株会继续成

为美国主导型新冠变异病毒 ， 预计其感染

病例占近期全美新增确诊病例的 82.2%。

应该相信中国－世卫组织新冠病毒溯源联合研究报告
———访阿富汗公共卫生部代理部长瓦希德 ·马杰鲁赫

阿富汗公共卫生部代理部长瓦希德·马

杰鲁赫日前在接受新华社记者专访时说，应

该相信世界卫生组织发布的中国－世卫组织

联合研究报告。

马杰鲁赫表示，在公共卫生领域，尤其是

在和疫情相关的问题方面，有很多谣言，但是

我们应该相信世界卫生组织 3 月 30 日发布

的中国－世卫组织联合研究报告，这份报告建

立在科学研究基础上， 卫生系统和科学家应

该依据这份报告做溯源判断。

马杰鲁赫说：“新冠溯源需要坚实的科学

证据，需要在多个地区溯源，只在一个地区溯

源，无法得出比较全面的结论。 作为卫生主管

部门，我们相信科学证据，我们做出的任何判

断必须要由科学证据做支撑， 只有这样才能

做出合理的判断， 而不能随社交媒体或其他

来源的谣言起舞。 ”

马杰鲁赫表示， 中国在新冠病毒溯源问

题上持开放和透明的态度， 积极参与全球溯

源合作， 他相信开放和透明的理念是各国有

效合作探寻病毒源头问题的重要原则。

马杰鲁赫还对中国支持阿富汗抗击新冠

疫情表示感谢。 他说：“中国在多个领域帮助

我们抗击新冠疫情， 中国是阿富汗最切实可

信的合作伙伴。 ”

马杰鲁赫说：“在阿富汗暴发疫情初期，

中国就向我们提供了呼吸机、检测试剂、口罩

和消毒液等物资， 甚至当时中国自己也很需

要这些物资。 我们非常感激中国向阿富汗捐

赠国药集团生产的新冠疫苗。 我们相信，在医

疗卫生领域， 中国未来也将是我们最好的合

作伙伴。 ” （新华社喀布尔 8 月 1 日电）

消费市场成为都市商业
数字化转型“提速器”

在需求中升级“数字底座”，重组商业
价值链

在消费者端， 直播带货为传统商场带来了更广域的

消费者，“云”爆发更倒逼中台和后台的“数字底座”不断

“系统更新”———商业数字化转型， 就是在场景的更新中

自我超越。

新世界大丸百货管理层对此感触极深。 去年疫情期

间，商场的直播还是以柜台“自救”行为为主，到了今年，

已梳理出一套成熟的机制———从商场层面发力， 保证每

周一场直播、每两个月一场大型直播的频率。 今年 1 月，

新世界大丸百货整体入驻抖音平台，马牧记得清楚，1 月

12 日首场直播，销售额就突破了 1000 万元，2 月 16 日牛

年首场“春节不打烊”直播带货超过 3000 万元，3 月的直

播又迅速攀升到 5000 万元……

“5000 万元销售额，意味着大约有 10 万笔订单，全

国各地 200 多万人同时在线。 ”马牧说，云端客户的涌入

超出想象，倒逼后端开发迅速跟进。今年 3 月，云客服、物

流系统的线上 SaaS EPR 系统上线， 可保证几十位客服

同时在线，确保更高效的订单分配。 数据显示，新世界大

丸百货今年 5 月的 GMV 销售额接近 8000 万元，相当于

去年全年的线上销售量级，但已可做到“忙而不乱”。

“去年以来，商业的数字化转型正在从表象热闹向深

度融合发展。 ”上海购物中心协会负责人表示，越来越多

购物中心的头部企业及信息技术开发商意识到，购物中心

的数字化不仅仅是做几个小程序在线上获取一些流量，而

是要系统、有深度地思考数字化运用，让顾客端、商户端、

营销端、运行端形成“数字化闭环”，真正达到数字化赋能

的目的，重组商业价值链，创造“流动的数据价值”。

推进消费数字化转型，重构商业生态圈

当数字化成为商业发展新的“水电煤”，商场的发展

很大程度上取决于数字化延展的广度和深度， 打造全业

务链的数字化能力，无论对零售商业效率的提升，还是未

来数字商业生态的构建，都有着长远意义。

作为百联集团的会员生态体系，如今“百联通”用一

卡整合了百联集团体系内原本 28 张会员卡，自此打通数

据中台，会员账户聚合支付覆盖近 2000 家门店。 截至目

前，“百联通”会员规模已近 2000 万，月活消费人数达到

215 万， 逐渐显示出会员体系和权益深度融通的价值。

“全渠道业务发展至今近 5 年，已解决平台和商业渠道的

问题，下一步，要憧憬增长与发展、质量与效率。 ”百联集

团党委书记、董事长叶永明认为，未来的数字化变革，必

定是从线下发起，将重构商业生态圈。

在贝恩公司全球合伙人、大中华区 TMT 业务联席主

席李舒看来，商业数字化转型正在向纵深“破冰”，对企业

内部能力建设的要求更高，“一方面，配合平台‘全价值链

的深度运营赋能’，对内要建立敏捷型运作，对外以灵活、

开放的机制加强生态合作。 另一方面，也要配合‘本土化

创新驱动的技术赋能’，设计数字化人才能力模型与发展

策略，建立数字化人才‘成群来，成批长’的土壤”。

(上接第一版)


